Columnas **ESTATALES**

14 mayo 2024







CAPITAL



DECEPCIONA EL PRI

Comentan que debido a lo que ha sucedido en la coalición conformada con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD), panistas se dijeron decepcionados del proceso para elegir a los candidatos a diputados y ayuntamientos, pues a muchos militantes de base no se les permitió ni registrarse debido a que las candidaturas ya estaban negociadas y ni siquiera en la entidad.

NÚMEROS, NÚMEROS

Aseguran que, en el primer trimestre del año, el Estado de México registra casi 3 mil delitos contra la libertad y la seguridad sexual, el 41% los concentra el abuso sexual, el 30% el acoso sexual y el 26% la violación, así lo refleja el reporte del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Por lo que respecta a los delitos contra la familia, se registran cerca de 7 mil casos de violencia familiar.

NI COMO PAGAR

Dicen que, alarmados por el crecimiento de las extorsiones por el sistema de préstamo, conocido como "gota a gota" las autoridades municipales de Jaltenco se decidieron por la realización de una campaña mediante redes sociales para prevenir a la población. Pide no "engancharse" en este tipo de préstamos donde ofrecen dinero rápido, sin garantías, sin avales y sin verificar el buró de crédito sin embargo en muy pocos días los intereses se vuelven impagables.

HAYESPERANZA

Cuentan que especialistas en el **tema** del agua, están previendo que esta temporada de **lluvias** sea escasa debido al fenómeno del **niño**, sin embargo, se tiene una gran **confianza** en que para el 2025 se regularice la temporada de precipitaciones **pluviales**. Así pues, habrá poca agua por **lluvias**, pero no se llegará a una condición **crítica**.







Las campañas locales están casi a la mitad y el ambiente está cada vez más enrarecido.

Crece el número de candidatos, de todos los partidos, que solicita seguridad, a pesar de que en principio todos decían con algo de sorna "no pasa nada".

Ya hay denuncias públicas -no sabemos si tengan sustento institucional o legal- de atentados, amenazas y otras formas de violencia en varios puntos de la entidad.

Mientras tanto, la Secretaría de Seguridad trata de que la pólvora no se riegue y asegura que prepara un dispositivo de seguridad para las votaciones, pero que no hay razones para pensar que haya peligro.

Sin embargo, mientras más se acerca la fecha de la jornada electoral, más se percibe preocupación en candidatos y equipos de campaña.

Es una pena que estemos en esta situación, en la que una serie de factores violentan el ambiente electoral, pero es peor aún que haya quienes pretenden hacer campaña política con estos temas.

Es una total irresponsabilidad que haya quienes pretendan enrarecer el espacio público para sembrar la duda, a manera de campaña negra, porque no les alcanza para hacer política.

Esperemos que las autoridades encargadas de investigar consigan dar resultados pronto en cada caso, para esclarecer la verdad y que quien pretenda generar percepción de violencia sea exhibido, en todos los casos y sea del partido que sea. La violencia, real o ficticia, no puede convertirse en el centro de las campañas, porque terminaríamos por ceder el espacio público ante conductas antisociales. El Estado de México no lo merece y los mexiquenses no debemos aceptarlo.

Mientras tanto, resulta que los recursos que sí tienen a disposición los candidatos y que ya nos cuestan a los ciudadanos, los desaprovechan.

Si usted ve que se repiten hasta el cansancio solo dos o tres promos de candidatos locales es porque los demás no envían sus videos y la autoridad electoral tiene que llenar el tiempo que por ley cede la televisión comercial con lo que tenga.

Así que, no se explica uno por qué están tan concentrados en la campaña negra y no en usar los recursos que ya nos costaron para hacer campaña productiva.

Lo mismo con los debates, en los que no todos los candidatos se atreven a participar y mejor buscan pretextos para porder evadirlos.

A ver si no se quejan luego por que otros ocuparon el espacio que ellos desperdiciaron.

CAPITAL

A 19 días de la jornada electoral, se percibe un enrarecido ambiente, sombrio por la amenaza de la violencia, por los asesinatos de candidatos en varios estados, amenazas a varios abanderados. Ayer mismo la candidata de Morena-PVEM-PT a la presidencia municipal de Tianguistenco, Érika Olea (respaldada por José Alberto Couttolenc Buentello) denunció amenazas en su contra y el sábado el hijo del ¿ex? candidato a laclade de Metepec, Óscar Ruiz, fue baleado por la policía que presuntamente repelió a quien habría disparado primero y obviamente, culparon al candidato a la reelección Fernando Flo-



Alfonso Godinez Mendiola

Enrarecido clima electoral...

res Fernández, quien obviamente lo negó quien va muy arriba en las encuestas, por lo que no es él el desesperado por levantar en los sondeos. Por otra parte, "Fuerza y Corazón por México" sigue abajo en las preferencias en la intención del voto, salvo en los municipios panistas de Mete-

Talavera, retener distritos locales como el 9 de Tejupilco con Elida Castelán Mondragón o el único bastión que le queda que es Villa Victoria, con Mario Santana Carbajal, van a perder los municipios más poblados del estado y a partir de enero gobernarán a mucho menos mexiquenses, y auguramos que la excusa es que se impuso la coalición "Sigamos Haciendo Historia", con el apoyo de la delincuencia organizada, pues así justificaron sus recientes derrotas... NOTAS CORTAS: Tal y como lo publicó Capital ayer, la gira de la puntera en las encuestas Claudia Sheinbaum Pardo en el Estado de México, es una muestra de que la morenista arrasará tanto en el país como en el estado... En Zinacantepec sigue creciendo el candidato morenista Gustavo Vargas Cruz, quien tiene menos días de campaña... Excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

11101 to 17 uc 1110,0 #0#7



- En ciernes la cuenta regresiva de los 19 días rumbo a los comicios presidenciales del 2 de junio.
- Clivajes y poderes fácticos a la zaga hasta el momento, de manera pública, en sus ambiciones de poder político y económico.
- Latente y permanente riesgo representan grupos delictivos en México.

Inicia hoy la cuenta regresiva de los 19 días rumbo a la jornada de votaciones que habrá de ungir a la primera Presidenta de la República en México, cuyo ambiente, en lo general, podría situarse en la normalidad no obstante destellos intermitentes de la delincuencia organizada, único poder fáctico, hasta el momento, con capacidad logística y económica para inducir a la violencia.

Pareciera que el gobierno federal ha atemperado las ambiciones de poder político que suelen animar a grupos delictivos como los que operan en México, sin darles toda la oportunidad aún de auto transformarse en clivajes gestados en la escisión comicial, amén de que en comunidades rurales y algunas suburbanas han rebasado a gobiernos estrictamente locales y estatales, pero, de manera visible, dicho fenómeno, no se ha generalizado al unísono en el país en la víspera electoral.

Apenas hace algunos días la Agencia Antidrogas, DEA, de los Estados Unidos, en su informe anual, colocó a las organizaciones criminales mexicanas, Cartel de Sinaloa y Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), como las responsables de la epidemia de fentanilo que azota a la sociedad estadounidense.

"Los carteles de Sinaloa y Jalisco han causado la peor crisis de drogas en la historia de Estados Unidos", se lee en el documento, de acuerdo a información divulgada en el diario El País, firmada por el periodista, Elías Camhaji.

La DEA asegura que las ganancias del Cartel de Sinaloa y el CJNG por el tráfico del fentanilo están en el orden de los miles de millones de dólares cada año, gracias a una extensa red criminal que se extiende por más de 40 países y los 50 Estados de EE UU. "Operan largas cadenas mundiales de suministro, desde los precursores químicos hasta instalaciones de producción, y dirigen una compleja red de cómplices que incluye a navieras internacionales, transportistas en ambos lados de la frontera, funcionarios corruptos, constructores de túneles, empresas fachada, testaferros que blanquean el dinero y otros", advierte la agencia en el informe.

La hegemonía de Sinaloa y Jalisco "ha eliminado efectivamente a toda su competencia en el mercado estadounidense", agrega la institución. En su perspectiva, ambos carteles rivales son los únicos mandamases en el mercado de las drogas ilícitas en Estados Unidos, Los hallazgos llegan, como ha sido en otras ocasiones, envueltos en polémica y en contradicción evidente con la posición oficial del Gobierno de López Obrador, que ha insistido que "en México no se produce fentanilo" y que sólo es un eslabón intermedio en la larga cadena de tráfico que empieza en Asia. La DEA, sin embargo, pone también en la mira la efectividad de que la Marina mexicana hava asumido el control aduanal y la vigilancia de los principales puertos del país, al asegurar que son los grupos criminales los que realmente controlan las terminales portuarias. El diagnóstico se remata con señalamientos de corrupción sobre jueces y funcionarios de todos los niveles del Gobierno mexicano, aunque no se detallan las acusaciones. Ese ha sido el mayor punto de fricción con el presidente mexicano, que este año acusó a la DEA de estar detrás de una ola de filtraciones periodísticas que vinculan a su círculo cercano con el crimen organizado.

No obstante el poderío de estos grupos criminales que operan en México, a 19 días de los comicios presidenciales no se observa su intención continua en tratar de inmiscuirse de manera frontal y abierta en las elecciones nacionales, no obstante que el Cartel de Sinaloa y el Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), han alargado sus redes a varias regiones del país en donde se han auto presentado los que se dicen sus enlaces o células como ha ocurrido en los Estados de México, Guerrero y Michoacán en donde interactúan con otros grupos delictivos de esas zonas.

Lo cierto es que la cuenta regresiva camino a las votaciones arranca hoy martes y uno de sus puntos nodales podría marcarse el 19 de mayo próximo, día programado para la concentración masiva a la que está convocando la oposición en la Ciudad de México y en otros centros urbanos del país y, por la noche, se efectúe el tercer debate entre las y el candidato a la presidencia de la República, lo que bien podría calificarse como la disputa por la titularidad del Ejecutivo federal circunscrita, hasta estos momentos, en un contexto estrictamente polí-





Partido del Trabajo, víctima de sus propios errores

a elección municipal de Metepec se ha tornado un desastre para el Partido del Trabajo y en consecuencia para la coalición que integran con el Movimiento de Regeneración Nacional y el Partido Verde Ecologista de México. Desde el inicio estuvo contaminada por las diferencias existentes en el proceso de selección de candidatos a la Presidencia Municipal, pero también a las regidurías y sindicatura.

El responsable de lo que hoy vive el trabajo tiene nombre y apellido, se llama Oscar González Yáñez, quien hasta hace unas semanas era el presidente estatal del Partido del Trabajo. Su desaseo y corrupción enlodó al PT, pero también lo hizo con sus partidos coaligados.

Se habla de todo, desde la venta directa de las candidaturas hasta errores administrativos a la hora de registrar a los candidatos, los cuales, por cierto, nunca los respaldó un proceso de selección formal, basado en alguna convocatoria y cuyos resultados se hubieran expuesto públicamente.

Se sabe que inició, pero nunca terminó esa etapa preparatoria de la selección de candidatos, así es que todo lo que ocurrió después es solamente resultado de esa raíz, en la que intervinieron luego muchos factores internos y externos, dentro de los que más pesaron fueron los coletazos que la dirigencia nacional tuvo que dar para poner orden a lo que ya se había convertido en un desastre.

Hoy las consecuencias son evidentes, nadie sabe si el candidato que ya se tenía registrado ante el Instituto Electoral del Estado de México, Oscar Ruiz Díaz, tiene o no el aval jurídico para seguir representando a la coalición PT-Morena-PVEM, y en la misma circunstancia están por lo menos tres de los integrantes de la planilla propuesta para ese municipio por la coalición "Sigamos Haciendo Historia por el Estado de México".

¿Cuál es la solución a este conflicto? Jurídicamente el Partido del Trabajo será obligado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación a reponer todo el proceso interno de selección de candidatos. Eso es un mandato, no está al gusto de nadie.

Si eso ocurre, podrían legitimar de alguna manera más o menos democrática las designaciones ya hechas, o bien sustituir a uno o a todos los candidatos supuestamente presentados para su registro ante el Instituto Electoral del Estado de México. En caso de que la sustitución fuera parcial, uno, dos o más de los integrantes de la planilla, aquellos que se

sienten afectados podrían contravenir la decisión y alegar que tienen tanto derecho de ser considerados como candidatos como lo que se quedaron.

El proceso llevará tiempo, quizá días, quizá semanas, y para entonces la suerte del Partido del Trabajo, de Morena y del Verde Ecologista, al menos en Metepec, ya estará echada. Será muy tarde para que el destino de la elección cambie. Podría haber otros candidatos, pero sus nombres ni siquiera aparecerían en las boletas, porque éstas ya se mandaron a imprimir.

En realidad, es una prueba de fuego para la legalidad y la democracia para el Partido del Trabajo, sus coaligados, el Instituto Electoral del Estado de México y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que dificilmente se resolverá antes del 2 de junio, lo que hace pensar que el triunfador de la elección municipal de Metepec ya tiene nombre y apellido. Se llama Fernando, y se apellida Flores Fernández.

Violencia y más violencia...

Entre más se acerca la fecha para ir a votar más se calienta el ambiente electoral mexiquense, y desafortunadamente más se violenta. Ayer, dos candidatas a presidentas municipales hicieron saber que son víctimas, directa e indirecta, de la violencia en su más agria expresión.

Erika Olea, del Partido Verde Ecologista, candidata a presidencia municipal en Tianguistenco, informó que recibió amenazas por escrito, en la que le piden que se salga de la campaña o sufrirá consecuencias. Casi a la misma hora, familiares y amigos del señor Adrián Rodríguez Miralrio, suegro de la candidata a la presidencia municipal de Santo Tomás de los Plátanos, por Morena, se manifestaban para exigir el esclarecimiento del levantón con claros fines políticos.

No se vale, en todos los ámbitos de la vida se ha dicho hasta el cansancio que las mujeres deben ser respetadas y que sus derechos políticos deben mantenerse a salvo, pero hay quienes no están conscientes de eso, y que desgracia que todo tenga una motivación de ambición de poder.

Para rematar...

Como están las cosas, tan solo pensar cuál será el saldo electoral en el Estado de México verdaderamente da miedo, más cuando se piensa en que supuestamente existe toda la voluntad de la administración pública mexiquense, de que las elecciones se realicen en paz y con respeto, pero parece que los actores políticos no le hacen caso alguno a esa posición que, del discurso, no ha pasado...



PÁGINA 2 14 DE MAYO 2024



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Mandan a Naucalpan delegado especial del PRI nacional
- No hace nada en los primeros dias. Objetivo principal imposible, buscar unidad entre los priistas.
- Las imposiciones de Cristina Ruíz llegan al extremo y están fuera de toda realidad.

Comentario politico del dia: Elias Rescala desesperado.

- La campaña de un diputado que nunca presentó una iniciativa y sólo era operador primero de Alfredo del Mazo y luego de la actual administración.
- Detalle del dia: Movimiento Ciudadano en Toluca propuestas reales y no imposíbles como Morena.
- + La pregunta del día: ¿Si en tiempo de campaña dejan sin subsidio el precio de gasolina, si ganan cuanto más se incrementará?

LAS IMPOSICIONES DE Ana Lilia Herrera, pero sobre todo de Cristina Ruiz en Naucalpan provocaron una división entre los priistas que lo único

que van a conseguir es una posible derrota en distritos federales y locales, que para este momento representan un lugar menos en los congresos

Sí algo necesita la oposiciónen la actualidades equilibrar la fuerza, sobre todo en el Congreso federal, pero parece que es un asunto que a Cristina Ruiz la tiene sin cuidado.

DELEGADOS ESPECIALES DEL PRI NACIONAL EN NAUCALPANNILO CONOCEN

Luego del caos provocado por Cristina Ruíz y que evidentemente no han solucionado y no van a solucionar, el pasado fin de semana nombraron delegados especiales del PRI nacional para el proceso electoral del Estado de México.

Se supone que estos personajes debian llegar a sus zonas para reforzar el trabajo de los candidatos y solucionar cualquier tipo de fractura o inconveniente.

Para Naucalpan nombraton a Erubiel Alonso, Arturo Ugalde en Tialnepantia, Evangelina Lara en Nezahualcóyoti y Jorge Fuentes en Toluca.

Cuatro municípios prioritarios y que el PRI o la coalición con el PAN y el PRD no deblan perder.

Tres de los cuatro delegados son conocidos en el Estado de México, pero para el caso de Naucalpan, les mandaron a uno que entre sus recomendaciones se encuentra el de ser líder del Movimiento Territorial en el PRI y fue el que propuso la expulsión de Miguel Ángel Osorio Chong del triccitor.

Parece evidente que eso de encabezar lo que se llama como la "operación cicatriz" no es lo suyo. Capaz que en lugar de solucionar pide la expulsión de los priistas de Naucalpan por desobedecer a la favorita Cristina Ruiz.

El pasado fin de semana se dieron a conocer los nombramientos de los delegados y Embiel Alonsoesta, tan metido en Naucalpan y le interesa tanto resolver el titadero de las líderesas priistas, que al menos hasta la tarde de ayer, nadie lo conocía.

¿Algún dirigente priista del Comité Estatal o Municipal que lo haya présentado? nada.

Así de interesado está Alejandio Moreno en resolver el problema que tienen en Nauxalpan y la verdad es que para muchos de los que hacen campaña en este momento suponen que es mejor que no se meta. Un par de espacios son los que están en pelígro.

Evidentemente el candidato más débil o el peor es Elias Rescala que todavia supone que va a ganar en

una segunda instancia por el número de votos, ya que le será prácticamente imposible ganar en las umas.

COMENTARIO POLÍTICO DEL DÍA: ELÍAS RESCALA DESESPERADO

El candidato priista que está desesperado, es precisamente el que llegó a Naucalpan para descomponerio

La critica hacía Cristina Ruíz para el caso de Naucalpan fue la imposición de Ellas Rescala como candidato del distrito 52, uno de los mejor calificados gracias al trabajo realizado por David Parra, actual legislador de esa región.

Deja fuera a uno de los diputados que más trabajo hace en campo y en su lugar, casi como una diputación plurinominal impone a Elias Rescala. Que no sea de la zona, que no lo conozcan, que sea mínimamente empático, que lo corran de muchas zonas, parece ser lo de menos para los dirigentes del PRI.

El objetivo parecerla claro, sacar de la jugada a uno de los priistas más influyentes, pero que le representan un peligro a Cristina Ruiz y en su lugar imponer a un incondicional.

La virtud del incondicional, ser el portavoz de las ócienes del ex gobernador. Porque sería interesante conocer o que les diga a las 10 personas que alcanza a reunir en alguna casa, cuantas iniciativas ha presentado basta la lecha.

Sus eventos se caracterizan por ser con pocas personas y cuando se decide a salir a la calle para hacer campaña, no falta quien le diga que no lo conocen y no sabem nada de el Incluso ya lo acusaron de usar lolos de hace varios años cuando le tomaton protesta al voluntariado, evento que le hizo por cierto David Parra, para hacer creer que "LAS MUJERES NAUCALPENSES ELIGEN A ELIAS"

DETALLE DEL DÍA: CANDIDATOS A DIPUTA DOS DE MOVIMIENTO CIUDADA NO EN TOLUCA, QUELAS PRO-PUESTAS DE MORENA SON POCO CREÍBLES.

En conferencia de prensa, los candidatos a diputados por Toluca de Movimiento Ciudadano encabezados por tavier Portocamero explicaron que es importante conocer las propuestas que hacen los candidatos.

Y fueron más claros al expresar que por ejemplo el plan de trabajo que ha dado a conocer Ricardo Moreno está lleno de intenciones, pero que son imposibles de realizar en tres años y son poco claras.

Estiman que pueden dar la sorpresa en alguno de los

PREGUNTA DEL DÍA: ¿SI EN CAMPAÑA DEJANSIN SUBSIDIO PRECIO DE LA GASOLINA, A CUANTO AUMEN-TARÁ SI GANAN LA ELECCIÓN?

El Gobiemo lederal se muestra claro en las medidas económicas y mientras las miradas están puestas en las campañas, ya no importa sía unos dias de la elección el preciode la gasolina aumenta.

Cómo hemos dicho en otro momento, en Toluca al inicio del 2024 el precio rondaba los 19 pesos, en las últimas semanas ya alkanza los 23 o está muy cerca.

Y para rematar la Secretaria de Hacienda para esta semans dejó el estimulo fiscal casi en cero. Es el nivel más bajo de los últimos tres meses. Para el caso de la Magna el subsidio será de apenas el 2.19% una quinta parte de lo que se estableció la semana pasada.

Así que ¿Si el Gobiemo lederal a unos días de la elección ya no le importa que suba el precio de la gasolina y en plena campaña, que va a pasar si ganan?

CAPITAL

El pico del pollo



Alfredo Albiter S. alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¿Qué necesidad? (Dos)

En la última entrega, hicimos énfasis en el empeño del titular de la Secretaría de Seguridad mexiquense, Andrés Andrade Téllez por dar a conocer temas, números y otros detalles más que lo descolocan y francamente lo hacen ver como un personaje dedicado al "chacaleo" de la información, por no contar con resultados positivos en el área encargada en la administración de la primera gobernadora de la entidad, Delfina Gómez Álvarez...Ouizás, a él le valga un soberano cacahuate -quitamos lo de le valga por un le vale- la opinión de este alado y miles, quizás millones de personas más en la entidad y -está en lo correcto- no es un actor para todos los gustos, el meollo del asunto está en los bretes en que mete a su jefa, nada más, ni nada menos hablamos de la jefa del Ejecutivo...Es sencillo comprobarlo, sólo es cuestión de leer las mediciones de opinión y percepción sobre inseguridad, donde se expresan las y los mexiquenses. En su defensa podrá o puede decir -como es el caso de Naucalpan- la bronca es municipal, pues sí y no, todo tiene sus esferas y cuando rebasa el ámbito de lo estrictamente local se pasa a lo estatal-para los que no lo sepan, incluvendo a sus subordinados- ese tema sí les corresponde...Ya lo hicimos, pero lo recordamos, se trata de una dependencia "preventiva" y según la RAE dice "que previene", digo ¿más claro?..Son muchas las áreas que conforman a la dependencia y mira-lectora, lector queridossólo con las actividades realizan mediante el C5, tienes como para generar unos dos o tres boletines -diarios- pues son los ojos del gobierno en las calles, -en algunos casos hasta los oídos-. Luego viene la serie de operativos que -en teoría- deberían manejar; para prevenir asaltos en puntos específicos, transporte, robo a casa habitación, a transeúnte, en escuelas y un largo etcétera...eso te da como para hacer boletines todo el año...Llevamos sólo dos áreas preventivas, pero también viene el tema relacionado a la preparación, capacitación y profesionalización de elementos, mandos y hasta del titular. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, de manera virtual este 15 y 16 de mayo, la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), presidida por Marlene Fragoso Guillén, realizará su foro de Recicladores donde académicos y expertos como Eva Verdejo, líder de valorización, reciclado y biotecnología de AIMPLAS; Matt Rudolf y Jorge Zamora, directivos de SCS Global Services; Iván Trillo, de Dow Química; Magdalena Balcells, de ASIPLA; Daniel Mitchell, de Acoplásticos; y Alethia Vázquez, de la UAM, entre otros, hablarán de las tendencias en innovación y avances tecnológicos en el reciclaje de plásticos; certificación de plástico reciclado, importancia y legislación; panorama de regulación en la industria del plástico en Latinoamérica; microplásticos: retos y oportunidades; así como la innovación y desarrollo en la industria del reciclaje con la intención de presentar los alcances de este sector que engloba más de 390 empresas... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.